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Инвестиции

— экономика —

Важнейшей среди реформ была налоговая: при всех не-
достатках Россия как юрисдикция остается привлека-
тельной относительно невысокими НДС и подоходным 
налогом (а до последнего времени и ставками социаль-
ных сборов), а также умеренной нагрузкой на админи-
стрирование налогов. И после 2010 года, отметим, про-
цесс не останавливался полностью, особенно там, где 
Кремль и Белый дом работали совместно с бизнес-ассо-
циациями, консультативным советом по иностранным 
инвестициям, иностранными консультантами. И при-
соединение к ВТО, и снятие лицензионных барьеров в 
2011 году, и создание инновационных кластеров, и из-
менения в Земельном кодексе в 2014 году — рутинная 
работа, которая высоко оценивается бизнесом.

За период 2012 года — начало 2013 года с целью 
упрощения, удешевления и ускорения действующих 
на территории Российской Федерации процедур пра-
вительством утверждены и вступили в действие де-
вять «дорожных карт», целевым показателем реали-
зации которых является вхождение России в топ-20 
стран по инвестиционному климату к 2018 году.

В рейтинге Doing Business-2015 Всемирный банк особо 
отметил упрощение процедуры регистрации предпри-
ятий (отмена обязательности предварительной оплаты 
уставного капитала и отмена необходимости уведомле-
ния ИФНС об открытии/закрытии счетов) и процесса ре-
гистрации собственности (отмена необходимости нота-
риального заверения документов и сокращение норма-
тивных сроков предоставления государственной услуги). 
Наибольшая положительная динамика России выявлена 
также в области кредитования, получения разрешений 
на строительство, защиты прав миноритарных инвесто-
ров, налогообложения и международной торговли.

За последние годы российский инвестиционный 
климат также существенно улучшился с точки зрения 
развития формальных институтов. Было сделано мно-
го технических улучшений — например, создана служ-
ба единого окна при получении госуслуг.

Перевод очень большого количества этих услуг насе-
лению и бизнесу на унифицированную электронную 
платформу позволил снизить количество запрашивае-
мых документов, а также улучшил качество и скорость 
оказания таких услуг. Эти улучшения отмечают не толь-
ко бизнесмены, они коснулись всех россиян: сегодня 
стало гораздо проще получить паспорт, заплатить нало-
ги, записаться в детский сад, зарегистрировать бизнес.

В рамках Doing Business-2015 впервые помимо эф-
фективности тех или иных процедур учитывается ка-
чество их предоставления. К примеру, при составлении 
рейтинга стран по индикатору «Получение разреше-
ний на строительство» учитываются и эффективность 
самого процесса, и качество регулирующего законода-
тельства, и квалификация персонала, который рассма-
тривает и утверждает проекты строительства.

По мнению экспертов, позиции России в рейтинге 
могли быть еще выше, если бы не проблема, о кото-
рой на протяжении нескольких лет говорят критики 

российского правительства. Речь идет о недостаточном 
темпе регуляторных изменений в экономике.

Действительно, в отдельных сферах изменения идут 
не так быстро, как того требует логика экономическо-
го развития. Одна из таких сфер — развитие малого и 
среднего бизнеса, который является хребтом любой 
экономики. «России стоит поработать над развитием 
МСП для создания рабочих мест, замены импорта, уве-
личения экспорта, а также достижения более справед-
ливого распределения богатств. Поддержка инвести-
ций в российские МСП требует большей гибкости и 
ускорения таможенных процедур. Капитал должен обо-
рачиваться быстро — любые задержки в получении сы-
рья или полуфабрикатов могут привести к увеличению 
расходов и перерывам в производственном процес-

се»,— считает Ризанур Мерал, президент Конфедера-
ции предпринимателей и промышленников Турции.

Отставание в реформах — факт, отмечаемый всеми, 
кто занимался анализом управления в РФ на федераль-
ном уровне. «Это просто удивительно, как сильно изме-
нилось отношение регулятивных органов за последние 
семь лет, насколько снизились барьеры и контроль. Од-
нако многое еще предстоит сделать — изменения нуж-
но ускорить»,— заявил Лу Наумовский, председатель на-
ционального совета директоров Канадской деловой ас-
социации в России и Евразии, выступая на сессии Санкт-
Петербургского экономического форума весной.

С 2010 по 2013 год прямые инвестиции в Россию ро-
сли весьма оптимистичными темпами, несмотря на то 
что жалобы на инвестклимат не прекращались. Но до-

статочно было единого внешнего шока, как они вне-
запно остановились, и возобновятся ли так же внезап-
но — пока неизвестно.

Позитивным сигналом является уже то, что правитель-
ство явно осознает проблему и демонстрирует желание со-
хранить связи с мировым инвестиционным сообществом. 
«Бизнес руководствуется мотивацией привлечения при-
были: если в России можно получать прибыль, хорошие за-
работные платы, то в любом случае капитал будет сюда ид-
ти. Нужно работать и создавать общую среду, благоприят-
ную для того, чтобы западные инвесторы приходили, ви-
дя, что в России есть почва для бизнеса и есть возможность 
неплохо заработать»,— сказал, выступая на Петербургском 
инвестфоруме, министр экономики Антон Силуанов.

Афанасий Сборов

С декабря 2013 года «Детский мир начал менять концепцию магазинов —  
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В недавно опубликованном рейтинге Всемирного банка Doing Business-2015 позиции России выросли на 30 пунктов — до 62-го места.  
Это является признанием того, что в 2013–2014 годах Россия продвинулась в реализации намеченных реформ и снятии  
существовавших ранее административных барьеров.

И

— мнения —

Инвесторы настороженно от-
носятся к изменениям, кото-
рые происходят в российской 
внутренней и внешней полити-
ке. Большинство пока не склон-
ны считать ситуацию безнадеж-
ной, но представители крупного 
бизнеса считают, что меры для 
ее исправления надо принимать 
незамедлительно. О том, как это 
сделать, шла речь и на Санкт-Пе-
тербургском международном 
экономическом форуме в теку-
щем году, где ”Ъ“ побеседовал 
с некоторыми его участниками.

МИХАЭЛЬ ХАРМС,  
председатель правления Российско- 
германской внешнеторговой палаты:
— Какие проблемы испытывает не-
мецкий бизнес сегодня в России? 
Прежде всего мы сталкиваемся с вы-
зовом импортозамещения. С одной 
стороны, это проблема, но, с другой 
стороны, шанс. Немецкие малые и 
средние предприятия могут успеш-
но локализовать всю товарную це-
почку поставок в РФ и Таможенный 
союз. И это уникальный шанс для 
совершенствования нашего бизне-
са. Для этого необходимы, во-пер-
вых, развитие инфраструктуры, во-
вторых, дебюрократизация тамо-
женных и других процедур, в-треть-
их, ускоренная подготовка кадров, 
особенно профессионально-техни-
ческих, на основе немецкой модели 
двойного образования, которую мы 
пытаемся внедрить в России.

ДХАЛУМАЛ КОТВАНИ,  
президент Индийского альянса в России:
— Доля малых и средних предпри-
ятий (МСП) в России незначительна 
из-за недостаточной государствен-

ной поддержки этого сектора эконо-
мики. На наш взгляд, МСП не долж-
ны облагаться такими же налогами, 
как крупные предприятия. МСП в 
регионах должны получать налого-
вые каникулы. Также необходимо 
создать для них специальные эконо-
мические зоны. Иностранных инве-
сторов интересуют государственные 
субсидии, предоставляемые МСП, 
льготное налогообложение, возмож-
ности для производства и экспорта 
продукции. Для привлечения ин-
вестиций в этот сектор необходимо 
разработать эмиграционную поли-
тику, а также создать эффективные 
организации для поддержки и лоб-
бирования интересов МСП. Такая 
модель была реализована в Индии 
и Китае, что позволило значительно 
улучшить деловой климат.

РИЗАНУР МЕРАЛ,  
президент Конфедерации  
предпринимателей  
и промышленников Турции:
— России стоит поработать над раз-
витием МСП для создания рабо-
чих мест, замены импорта, увели-
чения экспорта, а также для дости-
жения более справедливого распре-
деления богатств. Поддержка инве-
стиций в российские МСП требует 
большей гибкости и ускорения та-
моженных процедур. Капитал дол-
жен оборачиваться быстро — лю-
бые задержки в получении сырья 
или полуфабрикатов могут приве-
сти к увеличению расходов и пере-
рывам в производственном процес-
се. Налоговый механизм в России 
больше адаптирован для крупных 
предприятий. И вообще вся система 
в России направлена на поддержку 
крупных инвестиций — например, 
любой топ-менеджер может легко 
работать в России, а средний персо-

нал, в котором нуждаются МСП, не 
может приехать в Россию. Получе-
ние разрешения на работу и другие 
процедурные послабления облегчи-
ли бы сотрудничество иностранных 
мастеров с российскими МСП.

ПОЛ РОЛЛИНСОН,  
главный исполнительный директор   
Kinross Gold Corporation:
— Наша корпорация является одним 
из пяти крупнейших производителей 
золота в России. Мы работаем и в Рос-
сии, наши шахты располагаются на 
Чукотке, на Дальнем Востоке, в дохо-
ды которого в виде налогов мы вно-
сим 8 млрд руб. в год. Иностранным 
инвесторам в России необходимы 
прозрачность, определенность, ста-
бильность и минимум бюрократии. 
Мы довольны своим опытом в Рос-
сии, но если добычу природных ре-
сурсов вывести на мировой уровень, 
Россия могла бы войти в десятку веду-
щих стран и дополнительный доход 
мог бы составить более $1,5 млрд.

ФРАНС ВАН ХАУТЕН,  
главный исполнительный директор,  
председатель совета правления  
и исполнительного комитета, Philips:
— Новые технологии могут в значи-
тельной степени улучшить эффектив-
ность и качество здравоохранения. 
А стимулом для развития здравоох-
ранения в России может стать ГЧП. 
Вместе с «Mедси» мы развертываем 
сеть современных клиник, которые 
не только будут лечить людей на луч-
шем оборудовании, но и будут спо-
собствовать совершенствованию тех-
нологий здравоохранения. Мы так-
же содействуем разработке законода-
тельства по ГЧП и развитию местно-
го производства. Здравоохранение 
должно рассматриваться как инвес-
тиция в экономику. И частный сектор 

должен быть важнейшим партнером 
в этой сфере. При этом важно иметь 
стабильность в экономике, в обмен-
ных курсах и в законодательстве.

АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ,  
министр экономического развития РФ:
— Замораживание тарифов для про-
мышленных потребителей в обла-
сти газоснабжения, электросетево-
го хозяйства и железнодорожных 
грузовых перевозок — это мера 
только одного года. Генерация, це-
на электричества на оптовом рынке 
не заморожена. Более того, ее тем-
пы в этом году даже немного выше, 
чем прогнозные темпы инфляции. 
С нашей точки зрения, это дает не-
плохие условия для инвестиций. 
Кроме того, постепенно мы будем 
уходить от перекрестного субсиди-
рования с его долгосрочной тариф-
ной стратегией. Начиная с 2017 го-
да индексация тарифов для бизне-
са и промышленных потребителей 
будет несколько ниже, чем для про-
чих категорий потребителей. Это 
значит, что перекрестное субсиди-
рование будет постепенно снижать-
ся и в нашей инвестиционной дея-
тельности будет рождаться рыноч-
ное ценообразование.

ЙОРГЕН КИЛДАЛ,  
член правления E.ON:
— Мы вложили €10 млрд в России 
начиная с 2007 года, когда мы впер-
вые пришли на этот рынок. 5 тыс. 
преданных делу коллег работает у 
нас в России, и каждый день мы уча-
ствуем в производстве энергии для 
России. В российском рынке мы ви-
дим огромный потенциал для раз-
вития бизнеса — это энергетическая 
эффективность, когенерирование, 
совершенствование эффективности 
парка существующего флота. Важ-

нейшей предпосылкой для инвес-
тирования является правильная ре-
гулирующая среда. Мы весьма чув-
ствительно относимся к ситуации, 
когда в России принимаются ско-
ропалительные регулирующие ре-
шения, а регуляторные рамки часто 
меняются. Это вызывает озабочен-
ность, ведь инвестиционный гори-
зонт нашей компании — 30–40 лет. 
Поэтому мы призываем политиков, 
регулятора вести диалог с отраслью 
и с крупными игроками.

РАЙНЕР ХАРТМАНН,  
председатель Ассоциации европейского 
бизнеса в Российской Федерации:
— Участники Саммита лидеров гло-
бального бизнеса на ПМЭФ-2014 раз-
работали резолюцию по мерам, ко-
торые помогут повысить инвестици-
онную привлекательность России. 
Мы предлагаем такие меры, как сти-
мулирование инвестиционной де-
ятельности компаний для обновле-
ния производственного потенциала 
и перехода на новые технологии, со-
кращение административных барь-
еров, ориентация на передовую пра-
ктику в предоставлении государст-
венных услуг бизнесу, участие биз-
неса в обсуждении регулирующих 
актов, обеспечение стабильности де-
лового климата и другие. Конкурен-
тоспособность национальной эконо-
мики повысят развитие инфраструк-
туры, совершенствование банков-
ской системы, стимулирование ма-
лых и средних предприятий в каче-
стве основы экономического роста.

РОДЖЕР МАННИНГС,  
председатель совета директоров  
Российско-британской торговой палаты, 
независимый директор АФК «Система»:
— Хорошо известно, что инфраст-
ру ктура является важной частью 

работы бизнеса. России необходи-
мо обратить на это особое внима-
ние. Трудность с развитием инфра-
структуры заключается в финанси-
ровании, ведь это серьезная статья 
расходов для любой экономики. 
Чтобы она не стала бременем для 
экономики, необходимо соблюсти 
баланс между инвестированием 
в инфраструктуру и общим уров-
нем расходов в экономику. Важным 
способом достижения такого ба-
ланса станет государственно-част-
ное партнерство (ГЧП). Серьезным 
вопросом для России является лик-
видность и устойчивое долгосроч-
ное финансирование, несмотря на 
колебания курса рубля. ГЧП как раз 
и может обеспечить надежное фи-
нансирование инфраструктуры.

ЛУ НАУМОВСКИЙ,  
председатель национального  
совета директоров Канадской деловой  
ассоциации в России и Евразии:
— Наши страны — Канада и Рос-
сия — имеют немало общего в де-
мографической, социальной сфе-
ре и особенно в добывающем сек-
торе экономики, где я работаю. 
Но наш опыт работы в России по-
казывает, что административные 
и регуляторные барьеры часто не 
позволяют компаниям добыва-
ющей и  горнодобывающей отра-
сли инве стировать в производст-
во. Особенно не везет компани-
ям, которые  занимаются геолого-
разведкой: многие из них пыта-
лись инвестировать, но не смогли. 
Успех возможен только через пре-
одоление барьеров.  Поэтому сни-
жение админи стративных барь-
еров и предот вращение чрезмер-
ного государ ственного регулиро-
вания — это то, что нам 
необходимо в России.

Глядя из Санкт-Петербурга

Суверенный климат
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